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Idea central: En un mundo lleno de división, Jesús regresa el matrimonio a su diseño 
original: la unión.


Saludar a la Iglesia. Despedir los niños. Buscar Biblias. 

Iglesia, hoy continuamos con nuestra serie del evangelio de Marcos, y 
nos toca ver otro de los dichos duros de Jesús. 


Estamos en Marcos 10:1-12 (1030). Yo he titulado este sermón: “Dios 
une corazones duros”. La semana pasada vimos el tema del infierno en 
Marcos 9, uno poco tratado pero donde Jesús da una luz necesario. Hoy, 
en Marcos 10, veremos qué tiene que decirnos acerca de la ruptura del 
matrimonio. Esta es la Palabra de Dios. 


Marcos 10:1-12 
1 Levantándose de allí, Jesús se fue a la región de Judea y al otro 
lado del Jordán; y se reunieron de nuevo las multitudes junto a Él, y 
una vez más, como acostumbraba, les enseñaba. 2 Se acercaron 
algunos fariseos, y para poner a prueba a Jesús, le preguntaban si 
era lícito a un hombre divorciarse de su mujer. 3 «¿Qué les mandó 
Moisés?», les dijo Jesús. 4 Ellos respondieron: «Moisés permitió al 
hombre escribir CARTA DE DIVORCIO Y REPUDIARLA». 5 Entonces 
Jesús les dijo: «Por la dureza del corazón de ustedes, Moisés les 
escribió este mandamiento. 6 Pero desde el principio de la creación, 
Dios LOS HIZO VARÓN Y HEMBRA. 7 POR ESTA RAZÓN EL 
HOMBRE DEJARÁ A SU PADRE Y A SU MADRE, 8 Y LOS DOS 
SERÁN UNA SOLA CARNE; así que ya no son dos, sino una sola 
carne. 9 Por tanto, lo que Dios ha unido, ningún hombre lo separe». 
10 Ya en casa, los discípulos le volvieron a preguntar sobre esto. 11 
Y Él les dijo*: «Cualquiera que se divorcie de su mujer y se case con 
otra, comete adulterio contra ella ; 12 y si ella se divorcia de su 
marido y se casa con otro, comete adulterio». 

Que el Señor bendiga Su Palabra.


Pausa
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Gracias a Dios, una buena parte de la población en dominicana sigue 
creyendo en el matrimonio. Aunque hay muchas uniones informales, en 
la última década tuvimos un promedio de casi unos 47,000 matrimonios 
por año. Aquí mismo en Piedra ya hemos tenido boda y tenemos varias 
más en los próximos meses. Y ¡qué bueno! El matrimonio es, buenísimo. 
Háganme caso: casarse, y casarse bien, es buenísimo.  


Ahora bien, no todo va bien en nuestro país con esto del matrimonio. 
Oigan esto: el  promedio de divorcios vs matrimonio de la última década 
es de 48%. O sea, si bien el promedio de la última decada es más o 
menos 47,000 matrimonios, hay también más o menos en promedio 
23,000 divorcios. Y lo que es más preocupante es lo siguiente: mira 
cómo va el porcentaje:


• 2015 (40.8%) 

• 2016 (41.3%) 

• 2017 (48.8%) 

• 2018 (49.5%)  

• 2019 (50.3%)

• 2020 (30.1%)

• 2021 (63.2%)

• 2022 (62.8%)


Según la oficina nacional de estadística, en los últimos años ha habido 
una reducción en los matrimonios formales y un aumento en las 
separaciones. Es decir; en República Dominicana, los divorcios están 
creciendo a medida que los matrimonios van disminuyendo. 


Nuestra sociedad se divorcia cada vez más, y se casa cada vez 
menos. 

Y si ese es el caso: nuestro texto hoy es vital.


Pantalla 1 
Esta es nuestra idea central: En un mundo lleno de división, Jesús 
regresa el matrimonio a su diseño original: la unión.


¿Listos? 
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Nuestro texto inicia con una especia de Preludio, el v. 1. Dice:

1 Levantándose de allí, Jesús se fue a la región de Judea y al otro 
lado del Jordán; y se reunieron de nuevo las multitudes junto a Él, y 
una vez más, como acostumbraba, les enseñaba. 

En Marcos 10, Jesús ya no puede ir a ningún lugar sin encontrarse con 
una multitud. El lugar específico donde va aquí parece ser 
Transjordania, también llamada Perea, el territorio de Herodes Antipas, 
el que asesinó a Juan el Bautista. 


Pero aquí quiero llamar su atención a lo que Jesús hace una vez más 
con las multitudes. Jesús es el Maestro. Jesús podía hacer de todo: el 
omnipotente del universo; y sin embargo, Marcos nos dice cuál es su 
costumbre. Cuando Él se encuentra con las multitudes, Él enseña. Una 
y otra vez, Jesús enseña. Eso es lo que Él hace, porque Él sabe que eso 
es lo que ellos, y nosotros, más necesitamos. 


El pan se acaba, lo sano se enferma, pero la verdad nos hace libres. 

Pasado el Preludio, nos encontramos entonces con la Prueba. 

2 Se acercaron algunos fariseos, y para poner a prueba a Jesús, le 
preguntaban si era lícito a un hombre divorciarse de su mujer. 

A Jesús quieren meterlo en un lío de bastante tamaño, ya que en aquel 
momento la comunidad religiosa estaba dividida en dos grandes 
escuelas sobre el tema del divorcio. 


La controversia se basaba principalmente sobre un pasaje de la ley de 
Moisés. Es Deuteronomio 24 (p. 202), no tienes que ir allí, los Fariseos lo 
resumen en nuestro pasaje, pero el v 1 dice:


»Cuando alguien toma una mujer y se casa con ella, si sucede que 
no le es agradable porque ha encontrado algo reprochable en ella, y 
le escribe certificado de divorcio, lo pone en su mano y la despide 
de su casa…  
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Este es un pasaje complejo, que sin duda buscaba proteger a la mujer, 
pero la controversia radicaba sobre esa frase en el texto, donde dice 
“algo reprochable en ella”. ¿Qué significaba “algo reprochable”? Ahí 
estaba la discusión. Y habían dos escuelas.


Una primera escuela interpretaba esto de reprochable de manera 
bastante liberal. Casi cualquier cosa podía ser algo reprochable.  
Escucha este comentario del Rabí Ben Sira: “Si ella no acepta tu 
control, divórciate y despídela de tu casa”. O el comentario de Josefo, 
un historiador muy respetado: “En ese momento me divorcié de mi 
esposa, pues no me gustó su conducta”. Algunos entendían que si 
encontrabas otra mujer más bonita, o si rompía tu plato favorito, eso era 
suficiente para divorciarte.


Ahora bien, había otra escuela que se oponía a esta primera, que 
entendía que algo reprochable se refería a acciones indecentes graves. 
Esta era la escuela conservadora, que veía el divorcio con mucho más 
cuidado.


Ahora, ambas escuelas entendían que el adulterio era razón válida 
para la separación y el divorcio. Jesús no habla de adulterio aquí 
porque eso no es parte de la discusión; eso estaba resuelto. Y en el 
texto paralelo en Mateo 19 Él lo hace explícito también. Que alguien 
rompa el pacto a través del adulterio no es lo que está en 
conversación aquí. 

Hay una última cosa del contexto que debemos entender. ¿Recuerdan 
dónde está Jesús? El v. 1 dice que Él está en transjordania, del otro lado 
del Jordán. Que Él está en tierras que le pertenecen a Herodes Antipas. 
¿Ustedes recuerdan por qué Herodes mató a Juan? 


Esta no era una pregunta inocente que los fariseos estaban haciendo. 
Ellos querían a Jesús en la mira de Herodes. Que la pronunciación de 
Jesús lo metiera en el fuego de la prueba. Como que Cristo no iba a 
poder salirse de esa: con alguien Él iba a tener problemas. O con uno 
de lo religiosos, o con el rey.
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Laura Viloria me enseñó esta frase: Le quieren robar, pero Jesús es el 
banco. Jesús no cae en trampas. 


Así que, tras la prueba, Él les muestra el propósito detrás de ese texto 
del divorcio.


3 «¿Qué les mandó Moisés?», les dijo Jesús. 4 Ellos respondieron: 
«Moisés permitió al hombre escribir CARTA DE DIVORCIO Y 
REPUDIARLA ». 5 Entonces Jesús les dijo: «Por la dureza del 
corazón de ustedes, Moisés les escribió este mandamiento. 

• Jesús dice “Qué les mandó Moisés” y ellos de inmediato, no 
responden: “Bueno, él nos mandó a amar al prójimo como a ti mismo;


• Él nos mandó a cuidar de los demás;

• Él nos mandó a no envidiar”


Ellos de una vez dicen; “Moisés permitió escribir carta de divorcio y 
repudiarla”.


 Moisés escribió muchísimo en la Biblia.


Y tú dirás, “pastor, pero es que esa es la que habla de divorcio”, sí, sí, yo 
sé, pero es que el que solo tiene un martillo todo parece un clavo. 


En los tiempos de Jesús, divorciarse era bastante fácil, y ellos no 
estaban por cambiar eso, no. Así que de inmediato van al Texto que 
parece apoyar lo que a ellos le gusta.


Pero Cristo dice: ¿ustedes saben que Dios les concedió esto a través de 
Moisés por culpa de su pecado? 


Que el divorcio es una concesión por la dureza de su corazón…


Pausa 

Preparándome para este sermón, yo estuve revisando en Reddit, una 
Red Social, la comunidad más grande que encontré acerca del Divorcio. 
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La publicación más compartida de la semana, con la mayor cantidad de 
likes, se llamaba “qué AMAN de estar divorciados”. 


Allí, alguien que recién salía de un divorcio narraba cuán libre se sentía 
por haber salido de la cárcel de su matrimonio. 

• Ella contaba de sentirse atrapada por un esposo adicto, que odiaba 

verla feliz. 

• Que no le permitía salir ni estar con nadie, pero que la rechazaba y no 

quería estar con ella. 

• Que era abusivo con sus hijos y agresivo con ella. 

• Que ahora, por primera vez en años, ella sentía que podía ser feliz.


La realidad es que el corazón se endurece y le roba la vida a quienes 
nos rodean. 

• Aun siendo un joven pastor, lo he sentido bien de cerca. Empezando 
con mi propio corazón. 


• Nos endurecemos y sabemos hacerle muchísimo daño a quien 
tenemos cerca. 


• Nosotros todos somos capaces de destruir y dañar a la misma 
persona que unos días o unos meses antes habíamos jurado que 
amaríamos y protegeríamos hasta que la muerte nos separe.


• Destruimos con nuestras palabras;

• Herimos con nuestro silencio;

• Usamos a nuestros hijos como armas;

• Traicionamos su confianza, y deshonramos el pacto que nos juramos. 

• Y luego nos sentimos mal, pero no pedimos perdón; 
• Y luego, andamos caminando sobre cáscaras de huevo, 

• y lo peor, en vez de buscar luchar, empezamos poco a poco a 

entretener la idea de cómo salir corriendo.


Pero... 

El divorcio es siempre una tragedia; siempre es una ruptura, siempre es 
una desviación del diseño divino. Siempre involucra al menos un corazón 
duro.


Cuando Jesús se pronuncia sobre el divorcio, lo que Él dice es muy 
diferente a lo que la sociedad dice. 
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• Que es que en el principio, el divorcio era inconcebible. 


• Que no se aprende a manejar pensando en cómo chocar.

• No se aprende a batear pensando cómo dar foul. 


Si estamos buscando la manera de salir del pacto, estamos apuntando 
al suelo y no al cielo.


Al matrimonio se entra olvidándonos de la salida. Dice Jesús: 

6 Pero desde el principio de la creación , Dios LOS HIZO VARÓN Y 
HEMBRA. 7 POR ESTA RAZÓN EL HOMBRE DEJARÁ A SU PADRE Y 
A SU MADRE 8 Y LOS DOS SERÁN UNA SOLA CARNE ; así que ya 
no son dos, sino una sola carne. 

Y la clave está al ver quién es que une al matrimonio: 


9 Por tanto, lo que Dios ha unido, ningún hombre lo separe». 

Ay, “pastor, pero es que usted no conoce a mi mujer…” “Usted no sabe 
lo que yo tengo que vivir…”. Yo no sé, pero Dios sí. Porque fue Él que los 
unió.


A ti te casó la misma persona que me casó a mí: quien te casó fue el 
Señor. Dios dirigió tu boda. Él no tomó el día libre el día que ustedes se 
casaron


Pantalla 2 
“Casi todos los matrimonios, aun los más felices, son “errores”; en el 
sentido de que, con toda certeza (en un mundo más perfecto, o aun con 
más cuidado, en este mundo imperfecto) ambas partes podrían haber 
encontrado alguien mejor. Pero tu ‘verdadera alma gemela; es aquella 
con la que estás casada”, J.R.R. Tolkien.


Quien los unió fue el Señor. Y a ti te toca no separar esa unión.


Pausa 
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Entonces: ¿Me permites tres consejos breves aquí de cómo no separar 
lo que Dios unió? ¿De cómo vivir como una sola carne? Lo pongo en 
pantalla, esto vino de una clase que dimos el año pasado, pero vale la 
pena al menos una pincelada. Va a ser súper flash…porque no está en 
este pasaje, pero tenemos suficientes parejas jóvenes que vale la pena al 
menos una pincelada.




Pantalla 3: Comunión, 
Comunicación, Confianza. 

Comunión: Compartir 
nuestros intereses, 
disfrutarse el uno al otro, 
buscar la intimad física. En 
un matrimonio de una sola 
carne solo caben dos. 
Comunión necesita 
Tiempo. 


Comunicación: Es lo que permite y sustenta la comunión. Implica 
compartir ideas y sentimientos, no solo información. “Yo siento y pienso” 
no solo “yo hice”, y mira lo que pasó”. Comunicación necesita trabajo.


Y la confianza: Es la atmósfera donde la comunión crece y la 
comunicación fluye. Solo existe donde hay misericordia y perdón, y se 
muere donde hay juicio, manipulación, y secretos. Confianza necesita 
transparencia. 


Si vivimos así, bajo el favor del Señor, entonces podremos experimentar 
esto que decía Tertuliano hace tanto tiempo:


Pantalla 4 
“¿Dónde encontramos un lenguaje adecuado para expresar la felicidad 
de ese matrimonio que el Padre aprueba…? En servidores mutuos sin 
discrepancia de intereses. Verdaderamente ellos son ‘dos en una sola 
carne’. Donde la carne es una, el espíritu es uno también. Que oran 
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juntos, se inclinan juntos, ayunan juntos, se enseñan mutuamente, 
ruegan mutuamente, se sostienen el uno al otro. En la iglesia de Dios 
ocupan un lugar igualitario. Están igualmente en el banquete de Dios, 
juntos en las crisis, juntos enfrentan persecuciones y juntos en descanso. 
Ninguno oculta nada al otro. Ninguno descuida al otro. Ninguno es 
molesto para el otro”, Tertuliano


¡Que Dios nos dé corazones así! Si fuéramos así, ¿quién se quisiera 
separar?


Y si no estamos ahí, por la gracia de Jesús cada día hay nueva 
misericordia. Cada día hay perdón. Yo puedo olvidar lo que haya pasado 
y hoy! Al salir de aquí, empezar una nueva relación, con mi misma pareja, 
y decirle: tú necesitas un nuevo esposo, una nueva esposa, y ese quiero 
ser yo.


Pausa 

Hace un momento mencioné a Reddit, y les comenté de la publicación 
con más likes de la semana. 


Pero déjenme cerrar leyéndoles de la publicación con más likes en toda 
la historia en ese grupo de divorcio. Lo escribió una madre con cuatro 
hijos. 


Ella cuenta de cómo las cosas iban bien, hasta que ella recibió una 
promoción en su trabajo, que la obligó a pasar más tiempo fuera de la 
casa. A la misma vez, al esposo le bajaron las horas de trabajo y él 
empezó a encargarse de algunas cosa con los niños y la casa. Hombre al 
fin él no era muy bueno, y los platos quedaban mal fregados y la casa 
mal limpiada. Entonces ella llegaba del trabajo, ganando más que él, y 
veía la casa en malas condiciones, y empezó a resentirlo.


Ya te imaginas las discusiones, y mientras, la carrera de ella iba por las 
nubes, y él iba ahí, más o menos. En eso, ella conoció a alguien en el 
trabajo con quien al principio solo hablaba, y luego mensajitos, y luego 
fotos. 
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En una de esas, ella llegó a la casa y estaba reluciente; el esposo había 
limpiado todo y había preparado cena y elegido una película para que la 
familia la vea juntos. Y eso la llenó de culpa, así que se hizo la enferma y 
se acostó. Y en la cama, se puso a chatear con el fulano. El hombre llegó 
a la cama con otra cena para ella, ya que “estaba enferma”; y ella, con 
su corazón duro, terminó pidiéndole el divorcio. 


El esposo dijo que él quería luchar por ella, pero ella dijo que no, que ella 
merecía algo mejor.


Ella logró su divorcio…y su vida se destruyó. No tenía cómo mantener su 
trabajo y los cuatro niños, así que descuidó la casa, al punto que estaba 
sucia y llena de basura. Sus hijos le rogaban que le dejaran ir donde su 
papá, hasta que ella le pidió al exesposo que fuera algunos días a 
ayudar. Uno de esos días, cuando llegó, ella se encontró con la casa bien 
limpia, que se habían llevado la basura, y con cena para ella en la nevera. 


Entonces a través de una terapeuta, ella se dio cuenta cuán duro había 
estado su corazón y cuán egoísta ella había sido. Que habían problemas 
en su matrimonio, pero que se podía resolver. Ella fue donde su ex-
esposo y le pidió una oportunidad… y no me imagino cuánto orgullo tuvo 
que tragarse.


Y su esposo le dijo que no… que le había dolido demasiado…que él 
estaba dispuesto a luchar todo el tiempo hasta que ella siguió hasta el 
fondo con el divorcio… él no se atrevía a exponerse así otra vez…


Y entonces ella escribió la publicación más vista y con más likes en la 
comunidad más grande de divorcio en Reddit, ¡una red social secular! 
para decirle a la gente “no se divorcien, luchen por su matrimonio”.


Pausa 

Iglesia, este pasaje, esta enseñanza es bastante pesada. En el pasaje 
paralelo, en Mateo 19, los discípulos cuando lo oyen responden “ah 
pero si es así, conviene no casarse”. 
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Porque para Jesús, el matrimonio es algo demasiado serio. Él quiere que 
cuando entremos a nuestra relación, cuando hagamos ese pacto, 
cuando digamos “en salud y en enfermedad”, sea de verdad. 


Pero, escucha algo: Él está así de comprometido porque ese es su 
corazón, no porque nosotros no vamos a fallar.


Él está así de interesado porque su corazón no se rinde. 


Él es el único que no solo estuvo dispuesto a exponerse otra vez. Él 
sabía que cuando Él se comprometió con nosotros, Él iba a salir herido. 
Pero eso no lo detuvo.


Él sabía que tener como novia, como esposa a una iglesia como 
nosotros iba a costarle caro. Él sabía que saldría engañado y herido. 

Él sabía que le costaría su sangre. 


Y aún así, Él dijo: Ese es mi pueblo. Esos son mis amados. 


Ese es nuestro descanso, 

Esa es nuestra esperanza.

Esa es su promesa. 


Su sangre, que perdona nuestros pecados.


Eso es lo que vamos a celebrar hoy. 


Bendito sea el nombre del Señor.


 of 11 11


